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ПОЛГОДА НОВОЙ ВЛАСТИ:
ЧТО ОНИ ПРИНЕСЛИ РЕГИОНУ?

Руководитель обкома КПРФ Александр 
Морозов - об изменившейся политической 
обстановке и задачах партии. Стр.2
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ВОЛОГЖАНЕ НА ЦЕЛИНЕ. 
К 70 ЛЕТИЮ ВЕЛИКОГО ПРОЕКТА
Тысячи молодых жителей Вологодчины 
в середине 1950-х приняли участие 
в освоении целинных земель. Стр.3

- В первона-
чальном вари-
анте бюджета 
на проведение 
выборов в 2024 
году мы закла-
дывали 257,7 
миллиона ру-
блей, - расска-
зывает депутат 
Заксобрания 
Волог одской 

области от КПРФ Евгения Коп-
ничева. - Около 90 миллионов 
было потрачено на выборы пре-
зидента. И к оставшимся 167 
миллионам правительство области 
предложило добавить еще 423 
миллиона рублей. Итого за год на 
избирательные процедуры пла-
нируется израсходовать более 680 
миллионов рублей, в том числе на 
губернаторские выборы – 590 мил-
лионов. Это не считая имиджевых 
«программ врио», на которые выде-
ляется еще 1,7 миллиарда рублей. 
Замгубернатора Татьяна Го-

лыгина утверждает, что основной 
причиной роста расходов является 
трехдневное голосование: нужно 

оплатить работу избирательных 
комиссий, других служб, обеспе-
чить функционирование избира-
тельных участков и так далее. 
Впервые голосование в течение 

трех дней было применено во 
время плебисцита по поправкам в 
Конституцию РФ. Тогда шел 2020 
год, на дворе был разгул пандемии 
коронавируса, и под эту лавочку 
быстренько ввели трехдневку. 
Именно тогда Россия впервые уви-
дела «бюджетную мобилизацию», 
когда сотрудников муниципаль-
ных и государственных учрежде-
ний строем отправили голосовать 
в пятницу с утра. Чтобы можно 
было проконтролировать и скор-
ректировать явку, а в некоторых 
случаях и результат, благо ночи в 
сентябре тёмные.
Затем коронавирус ушел, но не 

исчезло желание политадмини-
страторов использовать удобную 
для них трехдневную форму вы-
боров. Она не только помогала 
мобилизовать лояльный электо-
рат, но и значительно усложняла 
оппозиции процесс наблюдения 
за голосованием. 

Отметим, однако, что все эти ар-
гументы за трехдневку убедитель-
ны только для тех, кто боится про-
играть или не натянуть нужный 
результат. То есть для конкретных 
чиновников, представляющих кон-
кретную партию. Вы же никогда 
не встречали обычного человека, 
который бы сказал: «Ребята, мне 
обязательно нужно трехдневное 
голосование»? Не встречали. Пото-
му что на самом деле оно никому 
из избирателей и не нужно. А тем 
более в такое время.
Самое время обратиться к врио 

губернатора Вологодской области: 
Георгий Юрьевич Филимонов, 
разве в Вологодской области не-
куда потратить две-три-четыре 
сотни миллионов рублей? Решены 
все проблемы? Вся собираемая 
гражданами гуманитарная по-
мощь на СВО отправлена? Да-
вайте найдем в себе мужество 
и проведем выборы в обычном, 
нормальном, стандартном чело-
веческом режиме – за один день. 
Убьем двух зайцев: и миллионы 
сэкономим на нужные дела, и до-
верие к выборам восстановим. 

Снова мрачные цифры 
по рождаемости и смерт-
ности. Росстат придер-
живал публикацию дан-
ных за январь так долго, 
как только мог, но тайное 
все равно стало явным. 

На 40% выросла есте-
ственная убыль населе-
ния Вологодской области 
в январе 2024 года. Всего 
за месяц регион потерял 
1096 человек. 
Продолжается спад 

количества рождений. В 
январе на свет появились 
644 ребенка (годом ранее 
было 668), это очередной 
исторический минимум 
для начала года. Одно-
временно резко скакнула 

смертность - из жизни 
ушли 1740 вологжан, на 
291 человека больше, 
чем в январе 2023-го.
В целом по России на-

селение за январь сокра-
тилось на 78 269 человек.

Руководитель фракции КПРФ в 
Заксобрании Вологодчины Алек-
сандр Морозов принял участие в за-
седании постоянного комитета по со-
циальной политике  Парламентской 
Ассоциации Северо-Запада России  
(ПАСЗР). Встреча парламентариев из 
Вологодской, Архангельской, Кали-
нинградской, Новгородской областей, 
республики Коми, Ненецкого АО и 
Санкт-Петербурга состоялась в конце 
марта в Сыктывкаре. Обсуждались 
актуальные для регионов социальные 
вопросы. 

- Мы, в частности, приняли обра-
щение к Госдуме и Совету Федерации 
по вопросу увеличения финансирова-
ния из федерального бюджета на жи-
лье для детей-сирот, - рассказывает 
депутат. - Своих средств в регионах не 
хватает. Например, в Вологодской об-
ласти в очереди на получение жилья 
стоят больше тысячи сирот. Кварти-
ры они «выбивают» с помощью судов, 
и даже те, у кого на руках судебное 
постановление, ждут своей очереди 
годами.
Также парламентарии поддержали 

инициативу депутатов Ненецкого ав-
тономного округа по вопросу досроч-
ного назначения пенсии педагогиче-
ским и медицинским работникам с 
учётом стажа их работы в районах 
Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях. А представители 
Карелии предложили дополнить 
правила назначения и выплаты дет-
ских пособий, не учтенных ФЗ «О 
государственных пособиях гражда-
нам, имеющим детей» - учитывать 
не только общих детей супругов, но и 
детей от предыдущих браков. Кроме 
того, направлено коллективное обра-
щение к премьер-министру Михаилу 
Мишустину по вопросу компенсации 
из федерального бюджета расходов 
неработающих членов семей участ-
ников СВО, проживающих в районах 
Крайнего Севера, на оплату проезда к 
месту отдыха и обратно, чтобы семья 
участника СВО могла отдохнуть с ним 
вместе.

До 31,7 миллиарда рублей вырос 
дефицит бюджета Вологодской об-
ласти. Это сопоставимо примерно с 
четвертью доходов региона. Причина 
- слишком резко выросшие расходы 
на различные «предвыборные» про-
граммы. Чиновники областного пра-
вительства уверяют, что погасят де-
фицит за счет «финансовой подушки», 
сформированной в 2019 - 2021 годах. 
Коммунисты считают такую полити-
ку рискованной: в случае каких-либо 
форс-мажоров в экономике Вологод-
чина может остаться без резервов.

Как бы вы ни относи-
лись к выборам губер-
натора Вологодской 
области, собираетесь вы 
на них идти или нет, 
планируете голосовать 
за того или другого кан-
дидата, в любом случае 
бюджет региона потра-
тит на это мероприятие 
более 
ПОЛУМИЛЛИАРДА 
рублей! Таких дорогих 
выборов на Вологодчи-
не еще не было. И всё 
из-за того, что властям 
не жить не быть хочется 
трехдневного 
волеизъявления.

ÍÎÂÎÑÒÈ

Полезная встреча
в Сыктывкаре

Тревожный дефицит

Новый демографический провал
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22 апреля – 154-я годовщина 
со дня рождения Владими-
ра Ильича Ленина - созда-
теля партии большевиков 
и Советского государства. 
В СССР этот день отме-
чался как национальный 
праздник. Теперь, конечно, 
это не так. Но имя Ленина 
всё ярче и ярче разгорает-
ся путеводной звездой для 
молодых поколений, хлеб-
нувших «прелестей капи-
тализма». Прикосновение к 
личности Ленина не может 
не волновать, не застав-
лять нас самих стремить-
ся стать лучше. Позволяет 
оно и лучше понять многое 
в нашей истории… 

ÄÀÒÀ

- Александр Николаевич, как 
вы восприняли отставку Олега 
Кувшинникова? Ждали ее?

- Сейчас смена глав регионов – 
процедура чаще всего спонтанная 
и внезапная, зависит не столько от 
заслуг или провалов губернаторов, 
сколько от различных подводных 
течений в администрации прези-
дента, от неожиданно возникающих 
поводов и мотивов у руководства 
страны. С этой точки зрения от-
ставка прежнего губернатора была 
политически закономерна, рано или 
поздно все так заканчивают. Для 
нас предыдущая команда управ-
ленцев была группой лиц, которые 
служили не столько своей стране, 
сколько конкретному крупному 
бизнесу. Они испугались соперни-
чать с нами в честной борьбе на 
прошлых губернаторских выборах. 
Они создали жителям Вологодской 
области много проблем, расхлебы-
вать которые придется еще долгое 
время. Поэтому никаких сожалений 
об уходе г-на Кувшинникова с поста 
губернатора лично у меня нет.

- Что можно сказать о новой 
команде, какие плюсы и мину-
сы в ее действиях вы видите?

- Полгода, да еще в предвыбор-
ный период, – не настолько большой 
срок, чтобы давать однозначные 
оценки. Из позитивного отмечу 
большое внимание приехавших на 
Вологодчину управленцев к россий-
ской истории, в том числе к совет-
скому периоду. Не берусь судить, на-
сколько этот интерес действительно 
глубок и искренен, но раньше мы 
такого здесь в коридорах власти не 
наблюдали. Также мы поддержива-
ем смену многих одиозных чинов-

ников, которые часто подвергались 
заслуженной критике, но не делали 
из нее выводов. Нельзя сказать, что 
Вологодчина избавилась от всех 
таких деятелей, но шаги в правиль-
ном направлении сделаны, этого 
отрицать нельзя. Что будет дальше, 
станет ясно в ближайшее время. 
Конечно, мы видим и недоработ-

ки. Я считаю, область должна мак-
симально выходить из-под влияния 
олигархов – как политического, так 
и экономического. Понятно, что в 
капиталистическом государстве это 
сложный вопрос, да еще учитывая 
многолетние «традиции» Вологод-
ской области, когда губернаторов, 
мэров, депутатов фактически назна-
чал крупный бизнес.  У нового руко-
водства есть шанс свернуть с кривой 
дорожки, но для этого нужна боль-
шая политическая воля. Будет ли 
она проявлена, или первый всплеск 
так и сойдет на нет?
Еще один тревожащий нас мо-

мент – попытка привязывать круп-
ные проекты в области к предвыбор-
ной кампании. Это общероссийская 
тенденция, но она глубоко порочна, 
и почему бы в Вологодской области 
ее не прервать?  С такой проблемой 
регион уже столкнулся после про-
шлых губернаторских выборов. До 
сих пор мы видим запущенные тог-
да, но поныне незавершенные круп-
ные строительные проекты. На них 
приходится тратить десятки милли-
онов дополнительных рублей. Этого 
можно было избежать, если бы тогда 
не требовали от муниципалов того, к 
чему они физически не готовы.
Сейчас снова ставятся необосно-

ванно короткие сроки для освоения 
средств. «Быстрее, быстрее, быстрее, 
успеть к сентябрю». В результате 
загнанные сотрудники администра-
ций выходят на торги с наспех сде-
ланными проектами, в суете находят 
первых попавшихся подрядчиков, а 
потом срывают сроки или принима-
ют некачественные объекты, лишь 
бы успеть отрапортовать к требуемой 
дате. Это несерьезный подход. 
На наш взгляд, избирателя нуж-

но поражать не гонками и масшта-
бами, а разумностью, планомерно-
стью и рачительностью - тем, чего 
в нашей региональной политике 

многие годы действительно не хва-
тает. Потратить миллиарды абы 
куда - несложно. А вот потратить 
с умом, пусть и не непременно к 
сентябрю, декабрю или марту - это 
задача непростая, но и результат 
будет того стоить.

- Губернаторские выборы 
приближаются. Собирается ли 
КПРФ выставлять свою канди-
датуру на них?

- Это решит пленум в середине 
апреля. Лично я не вижу никаких 
препятствий. Но стоит отметить, 
что, выходя на выборы, мы снова 
столкнемся с проблемой муници-
пального фильтра – кандидатам 
нужно собрать определенное ко-
личество нотариально заверенных 
подписей муниципальных депута-
тов. С преобразованием районов в 
округа местных депутатов стало в 
десятки раз меньше, сейчас власти 
полностью контролируют этот са-
мый «фильтр». И здесь тоже вопрос: 
хватит ли смелости у новой команды 
провести настоящие выборы, а не 
ту смехотворную фикцию, которая 
имела место в 2019 году? Когда 
желавшим поставить свои подписи 
за кандидата от КПРФ депутатам 
прямо угрожали: лишишься работы, 
лишишься бизнеса…  Мы к честной 
борьбе готовы. Готовы ли они?

ÑÎÁÛÒÈÅ

Полгода нового времени: 
оценка «неоднозначно»

Беседовал Василий ЗУЕВ

30 апреля будет ровно 6 меся-
цев, как в Вологодской обла-
сти сменилось руководство. 
За это время произошло не-
мало событий. Мы попросили 
первого секретаря Комитета 
областного отделения КПРФ 
Александра МОРОЗОВА выска-
зать свое мнение о прошед-
шем политическом периоде 
в жизни Вологодчины.

В знаковом культурном 
событии города приняли 
участие и вологодские 
коммунисты. Книга при-
урочена к 130-летию со 
дня рождения знаменитого 

врача, вологжанина Васи-
лия Вячеславовича Ле-
бедева (1893 - 1969).
Почетный гражданин 

Вологды, Василий Лебедев 
не просто врач, он иссле-

дователь подземных вод, 
изобретатель, профессор, 
преподаватель, краевед, 
общественный деятель, 
неутомимый труженик. 
Именно благодаря его 
стараниям, его письму, 
которое он отправил лич-
но И.В. Сталину, были 
построены  Вологодская 
областная водолечебница 
(ныне бальнеолечебни-
ца) и санаторий «Новый 
источник». Он изобрел 
аппарат для хлорирова-
ния воды, который был 
апробирован в Вологде, а 
потом применялся по всей 
стране. Он, будучи участ-

ником первой мировой во-
йны, когда немцы впервые 
применили отравляющие 
вещества, способствовал 
изобретению противогаза. 
Василий Вячеславович 
Лебедев принимал самое 
активное и успешное уча-
стие в борьбе с эпидемия-
ми сыпного тифа и тубер-
кулеза, разразившимися в 
Вологде.
Рассказывая о знаме-

нитом докторе, Геннадий 
Сазонов (на фото) под-
черкнул, что Василий Ле-
бедев - труженик именно 
великой советской эпохи, 
которая позволила рас-
крыть все его таланты и 
воплотить задуманное им 
в жизнь.

«Любовью к Родине силён...»
Так называется книга члена Союза писателей России Геннадия Сазоно-
ва, презентация которой состоялась в Вологодской областной универ-
сальной научной библиотеке.

КОММУНИСТЫ 
ПРОКОНТРОЛИРУЮТ 
ПРИВАТИЗАЦИЮ
Поправки в областной закон 
«О приватизации имущества, 
находящегося в собствен-
ности Вологодской области» 
вызвали серьезные вопросы 
у фракции КПРФ в Заксобра-
нии области.
Согласно законопроекту, при-

нимать решение о приватизации 
имущества области теперь будет 
только департамент имуще-
ственных отношений. Прежнее 
условие обязательного согласо-
вания с правительством области 
исключается. Мотивируют это 
авторы документа необходимо-
стью ускорить процесс прода-
жи госсобственности. Сомнения 
коммунистов пытался развеять 
представитель губернатора в ЗСО 
Сергей Сорокин – по его словам, 
перечень приватизируемых объ-
ектов все равно определяет пра-
вительство, а департамент рулит 
только сроками. Но возможность 
для злоупотреблений остается.
Также внесены изменения в 

действующее инвестиционное за-
конодательство. В частности, от-
меняется такое важное условие, 
как обязательное участие области 
в инвестпроекте с контрольным 
пакетом акций. По мнению де-
путатов от КПРФ, исключив этот 
критерий, область не сможет в бу-
дущем рассчитывать на дополни-
тельные доходы бюджета. А еще 
потеряет право контролировать 
инвестора в случаях возможных 
нарушений инвестсоглашения. 
Фракция КПРФ заявила о на-

мерении жестко отслеживать 
правомерность решений област-
ного правительства по отчуж-
дению казенного имущества и 
работать в сотрудничестве с об-
ластной прокуратурой.

ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ
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МИЛЛИОН ДОБРОВОЛЬЦЕВ
Проблема освоения целинных 

земель возникла не случайно. Наше 
поколение хорошо помнит, каким 
было у нас детство и юность. Мы 
голодали. И если в войну это было 
понятно, то потом вызывало уже не 
только глухой ропот, но и открытое 
недовольство. Что такое 48 миллио-
нов тонн зерна, которые мы собрали 
в 1953 году, для огромной страны? 
Принимаемые меры по увели-

чению производства зерна в Став-
рополье, на Кубани, в Поволжье, 
в областях центра страны, отдачи 
быстрой не сулили. Нужны были 
гигантские капиталовложения, а их 
не имелось. Вложенные средства в 
эти регионы «работали» на отдален-
ную перспективу, а хлеб нужен был 
сейчас, сегодня!
В решении этой насущной про-

блемы большое значение имел сен-
тябрьский пленум ЦК КПСС 1953 
года. На нем впервые было сказано, 
в каком сильном продовольственном 
напряжении находится страна. Не 
хватало самого главного – хлеба. 
Окончательно решение было при-
нято на пленуме ЦК КПСС, который 
проходил с 23 февраля по 2 марта 
1954-го и получил название «целин-
ный». Пленум заслушал и обсудил 
доклад Н.С. Хрущева о дальней-
шем увеличении производства зерна 
в стране и об освоении целинных и 
залежных земель. Участники кон-
статировали, что освоение целин-
ных и залежных земель - крупный 
резерв увеличения производства 
зерна. Было отмечено, что наряду 
с повышением урожайности зерно-
вых культур во всех районах страны 
огромное значение имеет освоение 
новых земель в районах Казахстана, 
Сибири, Урала, Поволжья и частич-
но в районах Северного Кавказа. Там 
находились огромные неосвоенные 
территории с плодородными черно-
земными и каштановыми почвами, 

на которых можно получать высо-
кие урожаи без больших дополни-
тельных капвложений. Опыт работы 
колхозов и совхозов Сибири, Казах-
стана подтверждал эту идею.
Пленум ЦК КПСС поставил за-

дачу расширить посевы зерновых 
в 1954-1955 годах за счет освоения 
целинных земель не менее чем на 13 
млн га. Была одобрена инициатива 
ЦК ВЛКСМ и местных комсомоль-
ских организаций об организован-
ном направлении в добровольном 
порядке на работу в МТС и совхозы, 
осваивающие новые земли, 100 ты-
сяч молодых механизаторов. Всего 
же среди осваивающих целину было 
около миллиона добровольцев.

ЕХАЛИ ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ 
Этот патриотический почин был 

горячо поддержан молодежью в 
нашей области. Индивидуальные 
и групповые заявления с просьбой 
направить на целину шли потоком 
в ЦК ВЛКСМ, Вологодский обком, 
горкомы и райкомы ВЛКСМ.
На 1200 путевок в комсомольские 

комитеты области было подано свы-
ше 5000 заявлений. Вот что писал, 
например, в своем заявлении ком-
сомолец Дмитрий Казаков из д. 
Семенково Прилуцкого сельсовета 
Вологодского района: «Узнав о по-
чине московских комсомольцев, изъ-
явивших желание ехать на освоение 
целинных земель, я твердо решил 
последовать их примеру, быть в пер-
вых рядах тех благородных людей, 
которые своим трудом украшают 
нашу любимую родину, преобразуя 
пустыни в край богатств. Мне всего 
28 лет, трактористом работаю с 1948 
года. Прошу удовлетворить мою 
просьбу и направить на целину. 4 
марта 1955 г.».
Отбирали придирчиво, лучших 

из лучших. Среди добровольцев 
были студент пединститута Генна-
дий Акиньхов, работница треста 

«Вологдастрой» Капа Шулева, 
мотальщица льнокомбината Валя 
Грошева, обойщик паровозо-ваго-
норемонтного завода Игорь Смир-
нов и многие другие.

- Мы едем в Казахстан трудиться, 
- говорила секретарь комсомольской 
организации областной библиотеки 
Катя Федотовская. – Мы знаем: 
от тяжелой физической работы у 
нас будут болеть руки, спина, но мы 
не струсим и с честью выполним за-
дание партии!
На уборке целинного урожая осо-

бенно прилежно трудились студенты 
Вологодского педагогического ин-
ститута, Молочного института, Во-
логодского медицинского училища, 
Грязовецкого техникума механиза-
ции и электрификации сельского 
хозяйства; библиотечного, сельско-
хозяйственного, автодорожного тех-
никумов Великоустюгского района.
Нашими земляками на целинных 

землях создано два совхоза. Более 
трех тысяч комсомольцев прини-
мали участие в уборке целинного 
урожая. Сотни из них награждены 
почетными грамотами обкомов, ЦК 
ЛКСМ Казахстана, ЦК ВЛКСМ, знач-
ками и медалями. Областная комсо-
мольская организация, Череповец-
кая, Сокольская и Великоустюгская 
городские организации награждены 
почетными грамотами ЦК ВЛКСМ.
За высокие производственные 

показатели в уборке урожая 1958 
года почетными грамотами Северо-
Казахстанского обкома комсомола 
были награждены бывшие студенты 
Вологодского пединститута Гурий 
Васильевич Судаков, Валерий 
Михайлович Калясин и многие 
другие ныне известные в области 
люди. 

   
СЛАБЫЕ ВОЗВРАЩАЛИСЬ,
СИЛЬНЫЕ ОСТАВАЛИСЬ 
О тех событиях, о пережитом 

рассказывают сами целинники. Вот 
что говорил И. Лужинский из 
Бабушкинского района: «11 марта 
1954 г. в райкоме ВЛКСМ вручили 
нам комсомольские путевки. С на-
путственными словами выступила 
и моя мама – Вера Ивановна. Она 
проводила на фронт и не дождалась 
с войны двух сыновей, а теперь про-
вожала меня. И вот – Казахстан! 
Поезд прибыл на станцию Карасун. 
До Трофимовской МТС Павлодар-
ской области 80 километров. Ехали 
на тракторных санях. Весна была 

снежная и морозная. Открытая 
степь, ни одного деревца. Кое-где 
показывались озерные камыши, 
занесенные снегом. Началась це-
линная жизнь – в палатках, позд-
нее – в вагончиках. Сформировали 
тракторную бригаду. Мороз и степ-
ной ветер мешали работать. На ходу 
учили тех, кто не умел управлять 
трактором. Слабые, безвольные не 
выдерживали, возвращались до-
мой. Полевые работы начались в 
начале мая. Сразу за вспашкой 
проводили сев. 20 мая резко пони-
зилась температура, выпал снег, но 
гул тракторов не утихал… Там, где 
мы прокладывали первые борозды, 
сейчас зерносовхоз… Горжусь своим 
участием в освоении целины».
Вспоминает Л. Петракова из 

деревни Окулово Вологодского 
района: «Весной 1955 года из Во-
логды уходил состав с комсомоль-
цами в Казахстан. Среди них был 
мой друг, а вскоре приехала и я к 
нему. Там поженились, хотя свадьбу 
справлять было некогда, да и негде. 
Степь, вагончики, палатки, посев-
ная. Работала в поле, на кухне, на 
стройке, где только требовалось. Ча-
сто в воспоминаниях возвращаюсь 
к тем годам… Это моя молодость, 
счастье и труд».

СВЕРШЕНИЯ 
ВО ИМЯ БУДУЩЕГО
Этот трудовой подвиг молодежи 

позволил создать крупнейшую жит-
ницу на востоке страны и решить 
продовольственную проблему. За 70 
лет целина дала миллиарды тонн 
первоклассного зерна. Только в Ка-
захстан было в те годы направлено 
128 тыс. тракторов, 64 тыс. комбай-
нов, построено 337 новых совхозов, 
300 элеваторов, 46 мелькомбинатов, 
8 крупных заводов, 157 км желез-
нодорожных путей. Общая площадь 
новых земель составила 43 млн га, 
из них 16,3 – на территории РФ. 
Особенно большие площади не-

удобий были подняты на Алтае, в 
Краснодарском крае, в Башкирии, 
в Оренбургской, Омской, Новоси-
бирской, Курганской, Читинской, 
Саратовской и Волгоградской об-
ластях. Освоение целинных земель 
помогло России решить задачу 
продовольственной безопасности 
страны.

Сергей ЦВЕТКОВ,
член ВЛКСМ с 1951 года,

кандидат исторических наук                                                                                                                                      

В нынешнем году страна отмечает 70-летие освоения целин-
ных земель. Это был великий подвиг советского народа. На 
просторах десяти российских областей и краев, в бескрайних 
ковыльных степях Казахстана развернулось невиданное ранее 
аграрное сражение за создание крупнейшего на планете зерно-
вого поля, изумившего мир своими размерами: 40 миллионов 
гектаров. Это сражение, вместившее в себя разум ученых, волю 
политиков, энтузиазм людей и мощь великой страны, вопло-
тилось в одном слове – ЦЕЛИНА. Для нынешнего молодого и 
среднего поколений это уже малоизвестная страница истории, а 
для людей старшего поколения – пора горячей молодости, неис-
сякаемого оптимизма, причастности к великому свершению.

ВОЛОГЖАНЕ НА ЦЕЛИНЕВОЛОГЖАНЕ НА ЦЕЛИНЕ

Студентки ВГПИ имени Молотова на работах по уборке урожая на 
целинных землях. Казахстан, 1956 год. Из фондов Государственного 
архива Вологодской области.
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Депу тат -коммунист 
ужаснулся состоянию 
опорного лечебного уч-
реждения крупнейшего 
муниципального района. 
Трехэтажное здание ста-
ционара и двухэтажное 
поликлиники, располо-
женные в исторической 
части Вологды на Набе-
режной 6 Армии, выгля-
дят как после бомбежки. 
Обвалившаяся штукатур-
ка, обшарпанные оконные 
переплеты, разбитые две-
ри. Не лучше выглядят 
стационар и поликлиника 
и изнутри. На всем ле-
жит печать разрушения, 
усталости и равнодушия. 
А между тем, сюда за 
медицинской помощью 
приезжают пациенты со 
всего Вологодского округа. 
Пропускная способность 
учреждений - 510 посе-
щений в смену. Штат ЦРБ 
укомплектован опытными 
врачами и медсестрами, 
проблем с кадрами нет, с 
медицинским оборудова-
нием вроде бы тоже. Но 
комфортной рабочую ат-
мосферу в этом лечебном 
заведении не назовешь. 

УМИРАЛЬНАЯ ЯМА
Редакция газеты «Наш 

голос» также обратила 
внимание на негативные 
отзывы пациентов воло-
годской ЦРБ в социаль-
ных сетях. Люди пишут о 
неподобающем состоянии 
лечебных помещений, 
куда даже заходить не-
приятно. Вот только не-
сколько характерных от-
зывов:

«Хочу посоветовать 
администрации Вологод-
ского района посетить 
ЦРБ. Здание, наверное, 
18 века, одни лабиринты. 
Состояние ужасное, да и 
персонал не отличается 
вежливостью. Чем тор-
говые центры строить, 
лучше бы построили 
новую районную поликли-
нику. Пациенты приез-
жают с района, а к врачу 
не попасть. Приходится 
обращаться в платную 
клинику».  

«Чиновникам пора обе-

спечить пациентов ЦРБ 
прекрасным зданием и со-
временным оборудовани-
ем ЭКГ, в кабинете хаос 
(куча сломанных шкафов, 
стульев, тумбочек)». 

«Расположение ужас-
ное. Как добраться - во-
обще отдельный вопрос. 
Районники все приезжа-
ют на вокзал, а оттуда 
ничего туда не идёт». 

«Отличная умираль-
ная яма». 

«Отношение персона-
ла замечательное, а вот 
само здание ужасное. 
Просто зайдя внутрь, 
уже чувствуешь себя не-
уютно. Стены как будто 
давят на тебя, потолок 
тоже. Запах противный. 
Ремонта здание давно не 
видело».

НУЖНА 
НОВАЯ БОЛЬНИЦА
Вопрос о перспекти-

ве строительства нового 
здания для Вологодской 
центральной больницы 
руководитель фракции 
КПРФ Александр Мо-
розов ставил еще перед 
прежним губернатором 
Олегом Кувшинниковым. 
Депутат-коммунист об-
ратил внимание на боль-
шую разбросанность сети 
лечебных учреждений 
Вологодского муници-
пального округа. Кроме 
физически и мораль-
но устаревших городских 
зданий Вологодской ЦРБ, 
в нее входят Огарковская, 
Кубенская и Федотовская 
участковые больницы, 
11 амбулаторий и 34 
ФАПа. Лишь единицы 
оснащены современным 
оборудованием. Поэтому 
для оказания специали-
зированной медпомощи 
селянам привлекаются 
мощности городской боль-
ницы №1 Вологды, где 
оказывается помощь по 
кардиологии, неврологии, 
пульмонологии, невроло-
гии, урологии, хирургии, 
травматологии, гастроэн-
торологии и т.д. Нагрузка 
дополнительно к город-
скому населению - 41,3 
тыс. сельских жителей. О 
каком качестве лечения 
можно говорить? 

- Проблема не только 
назрела, но перезрела, - 
считает депутат Морозов. 
- Здание поликлиники 
Вологодской ЦРБ было 
построено в 1824 году, 
стационара - в 1781-м. 
Два с половиной века 
назад! Фактически это 
памятники городской ар-
хитектуры, но кто за ними 
следит? Их печальный 
вид возмущает волог-
жан, удивляет туристов, 
которые любят прогули-
ваться по Набережной 
6-й Армии. Однако ни в 
бюджете прошлого года, 
ни в текущем документе 
не предусмотрено средств 
на строительство нового 
здания Вологодской ЦРБ. 
Таков печальный резуль-
тат оптимизации, которая 
под нажимом влиятель-
ных господ из Минфина 
и Минздрава долгие годы 
велась в регионах. 
У государства за 25 

относительно «жирно-не-
фтяных» лет бюджетных 
профицитов и раздува-
ющегося Фонда нацио-
нального благосостояния 
не нашлось ни желания, 
ни времени создать кон-
курентные Западу от-
ечественные медицину 
и здравоохранение. Хотя 
бы сохранить все лучшее, 
что было при советской 
власти. Но нет, и надеж-
ное старое не сохрани-
ли, и нового не создали. 
Медицина дошла до той 
точки оптимизации, ито-
гом которой стало более 
миллиона избыточных 
смертей в стране в не-
давнюю «пандемию». Рас-
ходы на медицину год за 
годом по приказу сверху 
шли под нож. Из-за этого 
нехватка врачей, больниц, 
поликлиник, лекарств, ра-
стущие затраты  граждан 
на собственное лечение. 
По данным Института 
народнохозяйственного 
прогнозирования РАН, 

россияне сейчас тратят 
на медицинские услуги 
куда больше, чем жители 
развитых стран. Здраво-
охранение стало одной из 
самых коррумпированных 
отраслей, где тесно пере-
плелись частные интере-
сы чиновников и бизнеса. 

ЕСТЬ ЛИ СВЕТ 
В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ? 
Судя по информации 

департамента здравоох-
ранения области, в Во-
логодской ЦРБ постоянно 
обновляется материаль-
но-техническая база. При-
обретается новое обо-
рудование, пополняется 
автопарк, возводятся но-
вые модульные конструк-
ции ФАП и амбулаторий. 
Но замечают ли это люди, 
проходя по разбитым сту-
пеням и обшарпанным 
коридорам умирающего 
лечебного учреждения? 
Если смотреть на от-

зывы - нет. Вологодскому 
району-труженику, про-
довольственной корзи-
не Вологодской области, 
нужны новые современ-
ные центральная боль-
ница и поликлиника. И 
пока вопрос не решается, 
в объявленную «Еди-
ной Россией» программу 
модернизации первич-
ного звена здравоохране-
ния жители Вологодского 
округа не верят, считают 
ее всего лишь лозунгом. О 
доступной и качественной 
медицинской помощи им 
остается только мечтать...

Вологодский ОК КПРФ

ЖЕМЧУГОВУ Юлию 
Владимировну 

(г. Вытегра)
ЛАРИОНОВА 

Олега Ивановича 
(г. Вологда)

Поздравляем 
с юбилеем!

ÐÅÇÎÍÀÍÑ

Л. БУКША 

И старого не сохранили,
и нового не создали
Широко разрекламированная «Единой Росси-
ей» программа повышения доступности ме-
дицинской помощи на селе провалена в Воло-
годском муниципальном округе. Так считает 
член комитета ЗСО по социальной политике,  
руководитель фракции КПРФ Александр Мо-
розов, посетивший Вологодскую центральную 
районную больницу. 

Достоверность 
или просчет?
В статье О. Ларионова «Холод-
ный взор «росомахи» («НГ», 
июль 2023 г.) речь шла об экс-
позициях Вытегорского истори-
ко-этнографического музея, по-
священных Советско-финской 
войне. В них, по мнению ряда 
посетителей, при демонстрации 
знамен и других артефактов 
сражавшихся сторон допущен 
перекос в пользу финских окку-
пантов. Статья вызвала дискус-
сию, в ходе которой мы опу-
бликовали мнение сотрудников 
музея («НГ», март 2024 г.). И вот 
новое письмо – от члена Обще-
российской общественной ор-
ганизации «Дети войны» Ана-
толия Стерликова. Полностью 
его можно прочитать на сайте 
https://kprf35.com/.

«Письмо музейных работников 
побудило меня еще и еще раз про-
крутить интернет-ролики с участием 
И.В. Зубова (директор музея). Я был 
потрясен. Вот директор сидит в фор-
ме советского офицера, а над ним 
развевается вражеский флаг. На стене 
землянки парадный красочный пор-
трет Маннергейма, а рядом – воору-
женный вражеский солдат: то ли до-
прашивает советского лейтенанта, то 
ли охраняет. А ведь сотни, даже ты-
сячи просмотров… Удивительно ли, 
что молодежь, а я в этом убеждался, 
не знает, под какими стягами воевали 
красноармейцы, какие  символы их 
осеняли. Подчеркиваю: в советском 
блиндаже ни одного заметного со-
ветского символа, только портянка 
висит; между тем, в финском окопе 
полный набор вражеских символов и 
знаков. Очевидный перекос.
Музейные работники упёрлись: 

красный стяг в блиндаже неуместен, 
– важно соблюсти достоверность! А 
вражеское знамя и парадный портрет 
фельдмаршала в солдатском окопе – 
достоверность? Твердо стою на том, 
что если в экспозиции времен Ве-
ликой Отечественной нет советских 
символов и знамений, то это уже не 
музей, а нечто другое. 
А рассуждения Зубова о потерях 

Красной Армии на Оштинском рубе-
же?.. Ссылаясь на давно почившего 
ветерана, И.Зубов заявляет: «Кова-
ленко считал, что советская цензура 
намеренно завышала потери фин-
нов...» Коваленко-то, может, и считал, 
но ты же – историк! И возникает 
вопрос: «Почему ты ИМ веришь, а 
«советскую цензуру» подозреваешь 
в дезинформации?». Поразительное 
для военного историка простодушие. 
И.В. Зубов тут и там ссылается на ар-
хив МО Финляндии, но, к сожалению, 
не подвергает цифры и факты стро-
гому исследованию. А ведь известно: 
сведения о потерях всегда являются 
частью пропаганды, психологической 
атакой.

…Ролики в интернете крутятся, тут 
уж ничего не поправить, а вот, чтобы 
устранить просчеты и недостатки 
музейной экспозиции, не требуются 
гранты и материальные затраты».


